

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 27 janvier 2011

LETTRE DU 27 JANVIER 2011

Chères Collègues et chers Collègues,

Bonjour à vous toutes et tous!

Comme le temps file! Déjà le souvenir du joyeux « temps des fêtes » s'enchâsse dans notre mémoire affective. En cette fin de janvier, on se « surprend » (est-ce bien le mot juste?) à espérer la venue hâtive de ce « doux printemps » lequel, selon la ritournelle de nos jeunes années, fera « pousser les feuilles ».

Une fois de plus plusieurs collègues apportent une contribution significative à la confection de la missive présidentielle. Qu'ils en soient remerciés avec gratitude.

CHANGEMENT DE VOCATION POUR L'APRUM ET SES MEMBRES?

Texte Jacques Boucher

À chaque année, le recteur reçoit dans le Hall d'honneur les membres du corps professoral retraités au cours de la dernière année. Le président de l'APRUM ou son représentant est invité à prendre la parole. Cette année, c'est Jacques Boucher, votre vice-président, qui vous a représentés et a adressé la parole à nos nouveaux confrères ainsi qu'aux membres de la THA présents à cette rencontre.

Une excellente occasion de décrire les activités de l'APRUM, ses principaux mandats, le rôle d'appui à ses membres que l'Association joue au jour le jour. Une occasion également d'inviter les collègues à se joindre à l'Association et à participer à ses activités. C'était aussi une occasion pour le nouveau recteur Breton d'exposer les priorités pour son prochain mandat et de tendre la main à l'APRUM pour lui proposer de jouer un rôle proactif nouveau comme partenaire de l'établissement, car les membres de l'APRUM ont fait l'Université, ils la connaissent de fond en comble, ils y sont attachés et ils ont du temps libre (enfin, « un peu » de temps libre...).



C'est le recteur Breton qui sonne la cloche d'alarme au sujet des conséquences du départ à la retraite de centaines de collègues « baby boomers ». Il n'est pas inutile de rappeler que les membres de l'APRUM peuvent jouer un rôle de soutien et de conseil auprès des départements, des facultés et de l'administration. Jacques Boucher a clairement offert au recteur les services des collègues. « Inutile de chercher dans les

deuxièmes sous-sols des ressources et des appuis qui n'existent pas encore; les membres de l'APRUM peuvent vous aider, monsieur le recteur », selon Jacques Boucher.

Dans les premières semaines de son mandat, le recteur Breton avait d'ailleurs ouvert la porte à une dimension nouvelle du rôle de l'APRUM; pourquoi certains membres ne participeraient-ils pas à un réseau de tutorat auprès de certains étudiants, comme cela se pratique dans certaines universités américaines? Une première rencontre avec le recteur a déjà eu lieu à ce sujet. Nous vous en reparlerons sous peu. Et si ces réflexions vous atteignent, n'hésitez pas à réagir et à nous faire parvenir vos commentaires par la poste ou à l'adresse courriel suivante : aprum@assoc.umontreal.ca.

NÉCROLOGIE

Louis Dallaire

Texte de Michel Lespérance

Louis Dallaire, décédé le 15 novembre 2010, a amorcé sa carrière à l'Université en 1966 à titre de chargé d'enseignement au Département de psychiatrie de la Faculté de médecine. En 1969, il devient adjoint de clinique puis, en 1972, agrégé de clinique. C'est en 1977 qu'il se joint au Département de pédiatrie comme PTG. Le professeur Dallaire est un pionnier du diagnostic prénatal des maladies génétiques et l'une des sommités canadiennes dans ce domaine. À ce titre, il devient membre du Comité de spécialité en génétique médicale du Collège royal du Canada puis président du Canadian College of Medical Geneticists. Après des débuts à l'Hôpital de Montréal pour Enfants à McGill, il fonde en 1969 le Service de génétique médicale de l'hôpital Sainte-Justine, puis, quelques années plus tard, le Comité de bioéthique de ce même hôpital. Le Dr Dallaire dirige le Laboratoire de cytogénétique prénatale qu'il a créé dans les années '60 et qu'il dirige jusqu'en 2000. En 1985, il met en place avec quelques collègues le Groupe d'étude Québécois pour la Cytogénétique.

Professeur titulaire au Département de pédiatrie pendant près de 20 ans, le Dr Dallaire a contribué avec générosité et dévouement à l'essor de la Faculté de médecine. *Fellow* de la Canadian Pediatric Society, il fut également directeur du Programme de diagnostic prénatal pendant de nombreuses années, demeurant toujours très actif tant en enseignement qu'en recherche. Comme plusieurs professeurs retraités, il a poursuivi plusieurs activités, siégeant entre autres au Comité d'experts sur les maladies génétiques d'apparition tardive de Santé Canada ainsi qu'au Comité des promotions du Conseil de l'Université. Il y aura servi pendant près de dix ans. Le Dr Louis Dallaire publiait en 2006 un glossaire complet anglais/français de génétique médicale et moléculaire. Le professeur Dallaire a été lauréat du Prix de recherche clinique, remis par l'Association des médecins de langue française du Canada, et récipiendaire du Founders' Award

du Canadian College of Medical Geneticists. En 2001, l'Université le proclamait professeur émérite.

Maurice D'Arcy Thibert

Texte de Michel Lespérance

Le professeur D'Arcy Thibert de la Faculté de médecine est décédé le 28 novembre dernier à l'âge de 81 ans. Formé au Collège classique de Valleyfield, il obtient son diplôme de médecine en 1960 qu'il complétera par un stage de perfectionnement à l'Hôpital Saint-Antoine de Paris, en maladies pulmonaires. En 1969, il est nommé professeur adjoint PTG et promu professeur agrégé PTG en 1975. Au moment des difficultés financières de la Faculté de Médecine dans les années 1995, il décide de prendre sa retraite à titre de PTG, mais de poursuivre ses enseignements à titre de professeur agrégé de clinique sans rémunération, enseignements qu'il dispensa jusqu'en 2005.

Homme de bonté, de générosité et de culture, professeur clinicien de grande classe à l'Université de Montréal, médecin pneumologue dévoué à l'Hôpital Maisonneuve-Rosemont pendant près de quarante ans, il a été apprécié par ses collègues, les résidents, les étudiants ainsi que par le personnel infirmier. En considération de ses services insignes, l'Hôpital Maisonneuve-Rosemont l'a nommé membre émérite.

Note . Un hommage à Gilles Boileau (géographie), récemment décédé, paraîtra dans la prochaine missive.

D'UN SUJET À L'AUTRE

- Le **déjeuner** du 3^e jeudi du mois, comme à l'accoutumée, a lieu de 12 heures à 14 heures au restaurant Le Joli Moulin au 1201 Ave Van Horne. Les dates à retenir : 17 février, 17 mars, 21 avril et 19 mai. Venez fraterniser avec les collègues et les membres du Conseil qui vous accueilleront avec plaisir.
- Le **Club informatique** (Texte de Jean-Robert Derome)
Bonjour, Je vous souhaite une très bonne année 2011. Que tous vos désirs soient comblés. Malheureusement j'ai dû annuler la rencontre du mois de janvier à cause d'un mauvais rhume. Nous reprendrons donc les activités en février.
- Le **Comité des candidatures**
La documentation que signe le président du Comité des candidatures, au sujet des postes à combler au Conseil pour l'exercice 2011-2012, vous parviendra sous pli séparé. Prenez cette invitation au sérieux car il s'agit de votre Association.

IN FINE

À nouveau, je vous présente mes vœux les plus chaleureux pour l'An 2011. Que le temps qui passe continue de vous apporter les éléments requis pour que la vie vous soit aussi agréable que possible.

Avec mes amicales salutations.

Jacques St-Pierre
Président
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, adresse courriel,...) changent?
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635. Site web [www.aprum.umontreal.ca]